

AURORAPHOBIE

PEUR DES AURORES BORÉALS

Une aurore boréale est un phénomène lumineux coloré que l'on retrouve dans le ciel autour du pôle magnétique Nord. Elle est due au choc entre des particules émises par le Soleil et l'atmosphère terrestre. La majorité des aurores boréales se produisent entre 80 et 300 kilomètres d'altitude.

Pourquoi ne peut-on pas crier après les aurores boréales ?

Il est dangereux de les provoquer en agitant la main, en sifflant ou en chantant sous elles, car cela aurait alerté les lumières de votre présence. Dans le temps on croyait que si vous attiriez leur attention, les lumières pourraient descendre et vous emporter dans le ciel – ou même vous trancher la tête !

Histoire des aurores boréales : mythes et légendes

Influençant l'art, l'histoire et la religion, les mythes et légendes liés aux aurores boréales offrent un aperçu fascinant des différentes cultures à travers les continents.

Aujourd'hui, nous connaissons les explications scientifiques des aurores boréales. Mais imaginez contempler ce phénomène de lumières vertes, rouges et violettes qui scintillent dans le ciel sans savoir de quoi il s'agit. Il n'est pas étonnant que les aurores boréales aient influencé le folklore et les légendes à travers les âges.

Mythes et légendes nordiques

Les aurores boréales ont inspiré certains des récits les plus spectaculaires de la mythologie nordique. Les Vikings les célébraient, les considérant comme des manifestations terrestres de leurs dieux. D'autres peuples nordiques les craignaient, racontant des histoires sur les dangers qu'elles représentaient et développant des superstitions pour s'en protéger.

Quel que soit le récit fantastique qui captive votre imagination, une chose est sûre : les aurores boréales étaient dotées d'un grand pouvoir et d'une profonde signification par les peuples des anciennes sociétés nordiques. Qu'elles soient annonciatrices de bien ou de mal, ces lumières étaient aussi magiques et vénérées qu'elles le sont encore aujourd'hui.

Des héros illuminent le ciel

Odin était le dieu principal et le souverain d'Asgard, vénéré par tous les Vikings. Ils croyaient que lors de chaque bataille sur Terre, Odin choisissait les guerriers qui allaient mourir et le rejoindre au Valhalla, où il résidait.

Les Valkyries – guerrières à cheval, vêtues d'armures et armées de lances et de boucliers – avaient pour mission de conduire les guerriers élus d'Odin au Valhalla. Les Vikings croyaient

que les aurores boréales illuminant le ciel étaient les reflets des armures des Valkyries tandis qu'elles menaient les guerriers vers Odin.

D'autres légendes nordiques affirment que l'aurore boréale était le souffle des braves soldats morts au combat. Dans d'autres récits encore, l'aurore boréale était considérée comme le « pont du Bifröst », une arche lumineuse et palpitable qui menait les guerriers tombés au combat vers leur dernière demeure au Valhalla.

Danger dans les lumières ?

Pour les Samis, peuple autochtone finno-ougrien du nord de la Scandinavie, les aurores boréales n'étaient pas synonymes d'héroïsme et de bravoure ; au contraire, elles inspiraient autant de crainte que de respect. Leur apparition était considérée comme un mauvais présage.

Les Samis estimaient que les aurores boréales étaient les âmes des morts ; il ne fallait donc pas en parler. Il était également dangereux de les provoquer en agitant les bras, en sifflant ou en chantant sous elles, car cela les alerterait de votre présence.

On croyait que si l'on attirait leur attention, les aurores boréales pourraient vous emporter dans le ciel, voire vous trancher la tête ! Aujourd'hui encore, par mesure de précaution, de nombreux Samis restent chez eux lorsque les aurores boréales illuminent le ciel.

En Finlande, les aurores boréales sont appelées « revontulet », ce qui signifie littéralement « renard de feu ». Ce nom provient d'un beau mythe selon lequel les renards arctiques seraient à l'origine de ce phénomène. Ils couraient si vite dans le ciel que lorsque leur longue queue touffue frôlait les montagnes, ils produisaient des étincelles qui illuminait la voûte céleste.

Une version similaire de cette histoire raconte que, lorsque les renards de feu couraient, leurs queues emportaient des flocons de neige dans le ciel, lesquels, captant la lumière de la lune, créaient les aurores boréales. Cela expliquerait aussi pourquoi ces aurores ne sont visibles qu'en hiver, puisqu'il ne neige pas durant l'été.

Mythes et légendes nord-américains

Nombre des histoires entourant les aurores boréales dans les communautés nord-américaines proviennent de la croyance qu'il s'agissait des âmes d'ancêtres disparus.

On a même cru que ces lumières pouvaient être les esprits des animaux qu'ils chassaient. Mais toutes les légendes nord-américaines ne présentaient pas les aurores boréales comme aussi bienveillantes.

Le cycle de la vie

Selon certaines légendes amérindiennes, les aurores boréales seraient des torches portées par des esprits chargés de guider les âmes des défunt à travers l'abîme vers le royaume de

lumière et d'abondance. Pour communiquer avec les humains sur Terre, ils croyaient que les aurores boréales émettaient un sifflement auquel les humains devaient répondre par des murmures.

Les Inuits croyaient pouvoir invoquer les aurores boréales pour converser avec leurs ancêtres défunt. Les Cris croyaient fermement au cycle de la vie. Eux aussi pensaient que ces lumières étaient un moyen de communiquer avec leurs ancêtres, et que lorsque les chiens aboyaient à leur vue, c'était parce qu'ils reconnaissaient leurs compagnons disparus.

Au Canada et dans le nord du Michigan, les tribus algonquines croyaient que Nanabozho, le créateur de la Terre, s'était déplacé vers le Grand Nord et avait allumé un immense feu pour faire savoir à son peuple que, malgré l'éloignement, il pensait toujours à eux. Les aurores boréales étaient le reflet de ce feu.

Les Indiens Menominee du Wisconsin croyaient que ce qu'ils voyaient étaient de doux géants pêchant la nuit, et que les lumières étaient créées par leurs torches pendant qu'ils pêchaient.

Les Inuits du nord du Groenland croyaient que ces lumières étaient les esprits des morts jouant à des jeux célestes avec un crâne de morse, tandis que d'autres communautés inuites locales croyaient qu'il s'agissait des morses jouant à des jeux avec un crâne humain.

Présages de mort

Toutes les communautés autochtones d'Amérique du Nord n'étaient pas rassurées par la présence des aurores boréales, et beaucoup les considéraient comme un mauvais présage.

Les Indiens des Grandes Plaines croyaient eux aussi que ces lumières étaient le reflet de grands feux, mais non d'un feu allumé par un créateur bienveillant. Pour eux, il s'agissait du reflet de flammes gigantesques sous d'énormes marmites, allumées par les tribus du Nord pour cuire leurs ennemis.

Au Wisconsin, les Indiens Fox pensaient que les aurores boréales étaient les esprits tourmentés de leurs ennemis vaincus, cherchant à se venger, et qu'elles annonçaient épidémies et guerres. En Alaska, les communautés inuites craignaient également ces lumières et portaient des couteaux pour se protéger des mauvais esprits des aurores.

Mythes et légendes européens

Bien que les aurores boréales soient le plus souvent et le plus intensément visibles dans l'ovale auroral au-dessus du cercle polaire arctique, elles apparaissent aussi occasionnellement plus au sud, lors de pics d'activité solaire.

Au cours de l'histoire, de nombreuses aurores boréales ont été observées en Europe, ce qui nous a légué un riche répertoire de mythes et de récits.

Présages de bain de sang

Lorsque les aurores boréales apparaissent plus au sud en Europe, elles prennent souvent une teinte rougeâtre profonde. Cela expliquerait pourquoi, en Europe continentale, beaucoup considéraient les traînées pourpres et dansantes des aurores boréales comme un mauvais présage, un signe de guerre ou d'autres dangers.

Par exemple, à la fin du XVIII^e siècle, le déclenchement de la Révolution française plongea le pays dans le chaos. Dans les semaines précédant la chute de la monarchie, une aurore boréale rougeoyante fut observée dans le ciel d'Angleterre et d'Écosse, et les habitants affirmèrent entendre d'immenses armées s'affronter dans les airs. Effrayés, les témoins y virent un présage de guerre et de mort imminentes.

Bien que les Écossais aient donné aux aurores boréales le surnom joyeux de « Joyeuses Danseuses », ces « danseuses » représentaient des anges déchus ou des guerriers célestes engagés dans une bataille épique. Dans les Hébrides, les héliotropes sont fréquents et ces magnifiques pierres vertes sont tachetées de rouge. Les Écossais croyaient que ces taches rouges étaient des gouttes de sang tombées du ciel sur les pierres pendant que les Joyeuses Danseuses s'affrontaient.

Prémonitions positives

Mais tout le monde ne voyait pas les aurores boréales comme un présage de malheur. Les Estoniens, par exemple, croyaient que les aurores boréales étaient de merveilleux traîneaux transportant des invités à une spectaculaire fête de mariage céleste.

De même, dans la mythologie gréco-romaine, Aurore est la personnification de l'aube et la sœur du soleil et de la lune. Les anciens Grecs et Romains croyaient qu'Aurore traversait chaque jour le ciel sur son char, annonçant à son frère et à sa sœur l'aube. En contemplant les aurores boréales qui embrasent le ciel, on imagine aisément la naissance de cette légende.

Idées folles

Souvent, les mythes expliquaient ces aurores boréales par des histoires d'animaux et de nature. Certains disaient qu'elles apparaissaient lorsque les baleines jouaient, tandis que les Danois croyaient qu'elles étaient causées par des cygnes rivalisant pour savoir qui volerait le plus au nord. Selon la légende, certains cygnes se retrouvèrent piégés dans la glace et, en tentant de s'échapper, ils battirent des ailes, créant ainsi des traînées de lumière dans le ciel.

Les pêcheurs suédois attendaient avec impatience l'apparition des aurores boréales, car ils pensaient que ces lumières étaient le reflet d'immenses bancs de harengs nageant à proximité. Pour eux, l'observation d'une aurore boréale était un signe de bonne fortune et la promesse d'une pêche abondante.